Manifeste des écoles de Brest Métropole

Pour des abords d'établissements apaisés, sécurisés et favorisant les mobilités actives

Nous sommes des parents, des responsables d'enfants, des personnels, des enseignant·es, des directeur·ices d'établissements scolaires de Brest Métropole. Ce qui nous réunit, c'est l'enfant, son bien-être et sa sécurité.

La sortie de l'école ne doit pas être un champ de bataille.

Ensemble, nous constatons 4 problèmes majeurs aux abords de nos écoles: la vitesse excessive des véhicules, le stationnement gênant des véhicules, des itinéraires cyclables et piétons non sécurisés et le manque de signalisation de la présence des écoles. Ensemble, nous constatons que l'entrée et la sortie des établissements scolaires est synonyme d'encombrements, d'ambiance fébrile, de stress, d'incivilités, de pollution, de voitures mal stationnées. Ensemble, nous constatons que ces situations à risques répétées quotidiennement font partie de la vie des enfants, de l'école, des adultes.

Et si nous n'agissons pas ensemble et maintenant, nous aurons d'autres vies perdues et les tensions entre piétons, cyclistes et conducteurs vont s'accentuer.

Nous signons ce Manifeste afin d'encourager les mobilités actives (à pied, en vélo, en trottinette...) autour de nos écoles. Pour la sécurité de chacun. Pour réduire la pollution sonore et environnementale autour des établissements. Pour favoriser l'activité physique des enfants et des adultes, actuellement très en deçà des recommandations de l'OMS. Pour développer l'autonomie des enfants. Pour défendre leur place dans l'espace public. Pour leur donner des habitudes en phase avec les enjeux écologiques auxquels ils seront confrontés tout au long de leur vie. Pour que l'espace aménagé devienne un lieu de rencontre, de socialisation apaisée. Un lieu de vie et d'échanges. Pour permettre à chacun·e de pouvoir prendre le chemin de l'école en toute sérénité.

Déjà présent dans le code de la route en Belgique, le concept de « rue scolaire » se développe en France. Des mesures simples, peu coûteuses et favorisant la santé et la sécurité de tous existent : piétonisation de la rue de l'école aux heures d'entrée et de sortie, interdiction totale de la circulation motorisée, aménagement de lieux de dépose à une distance respectable des établissements, balisage de chemins piétons ou cyclistes. Brest compte une première rue scolaire depuis juin 2021. L'impasse Béranger menant à l'école Diwan de Kerangoff est, depuis, exclusivement dédiée aux piétons et aux circulations douces aux heures scolaires. Cet aménagement a emporté l'adhésion de l'ensemble des familles et des personnels et a permis de rendre les déplacements beaucoup plus sûrs et agréables.

Par ailleurs, n'oublions pas que les enfants viennent de rues plus éloignées. Afin de changer véritablement les habitudes, une réflexion globale sur les mobilités actives doit être menée à Brest. Nous demandons à tous les acteurs de Brest Métropole impliqués dans cette démarche de s'engager à mettre en œuvre les solutions concrètes pour sécuriser l'ensemble des trajets domicile-école, et de considérer le sujet comme prioritaire.

Ce Manifeste est une chance que nous donnons à nos enfants d'évoluer dans un environnement plus sûr, plus sain et plus serein.

La sortie de l'école doit être un moment de liberté!

Les 277 signataires Les directions des écoles

- Jean Rostand
- Questel
- Diwan
- Paul Dukas
- Jean de La Fontaine

Les associations de parents d'élèves des écoles

- Kerargaouyat
- Questel
- Divyezh
- Diwan

L'association

Brest à Pied et à vélo (BAPAV)

Les collectifs

- · Brest Utopie
- Vélorution Brest

Les enseignant·es

- Aziliz Martinez (école Diwan)
- Jean-Paul Goarzin (lycée Harteloire et collège Kerhallet)
- Hélène Fagon (collège Kerallan)
- Sylvie Leffondre (collège Kerallan)
- Léa Schrutt (Le Questel)
- Melgven Lemoine (Keravel)
- Caroline De Loor (Paul Éluard)
- Amandine Franzoni (collège Harteloire)
- Jean-Marie Gourmelon (lycée Harteloire)
- Alain Layec
- · Nolwenn Berder-Floc'h
- Lucile Binet (Collège Fontaine Margot)
- Damaris Riedel (Harteloire)

Les salarié·es des écoles

- Gisèle Morvan (Charles de Foucauld)
- Béatrice Robet (Anne-Marie Javouhey)
- Emmanuelle Le Pors (Collège La Croix Rouge)
- Anna Guezennec (Diwan)
- Julien Lamanda (Collège Diwan)
- Cindy Creff (Kerargaouyat)
- Annaïg Gouzien (Diwan)
- Isabelle Ollivier (Lycée Harteloire)
- Anne-Lise Toulemont (Diwan)
- Florence Gay (collège et lycée Harteloire)

Les **élèves**

- Sarah Le Hir (Questel)
- Octavio Plouzen-Cubilla (Diwan)
- Nouchka Messager (Jacquard)
- Léandre Messager (Jacquard)
- Basil Riedel-Moati (Diwan)
- Ezra Riedel-Moati (Diwan)
- Emma Riché (Diwan)

Les parents d'élèves

- Anne-Sophie Pruvo (Freinet)
- Caroline Aubert (Kerargaouyat)
- Igor Brioist (Saint Vincent)
- Antoine Messager (Jacquard)
- Lucie Kermagoret (Immaculée Conception et Charles de Foucauld)
- Yoram Moati (Diwan)
- Ingrid Jousselme (Diwan)
- Nicolas Kolodziejczyk (Diwan)
- Myriam Guichard (Langevin-Freinet)
- Myriam Blondy (Diwan)
- Shirley Guallar (Quatre Moulins)
- Delphine Ponte (Notre Dame de Kerbonne)
- Vincent Riché (Diwan)
- Delphine Riché (Diwan)
- Kilian Morvan (Diwan)
- Morgane Hornsperger (Diwan)
- Sylvain Belogrote (Diwan)
- Gaëtan Gillet (Diwan)
- Morgane Le Baquer (Diwan)
- Audrey Lesourd (Diwan)
- Anne Philippe (collège Diwan)
- Lenaig Mevel (Diwan)
- Fabrice Kerneis (Diwan)
- Dominique Le Roux (Diwan)
- Marion Jensac (Diwan)
- Gilda Vaquero (Diwan)
- Herve Le Baquer (Diwan)
- Nadège Caste (Diwan)
- Tangi Peton (Diwan)
- Marion Paugam-Fortin (Diwan)
- Armelle Euzen (Diwan)

- Isabelle Leroy (Diwan)
- Frédérique Alban (Diwan)
- Marie Person (Saint-Joseph du Pilier Rouge)
- Céline Pinelli (Jacquard)
- · Mélanie Thomas (Diwan)
- Sabine Baye (Saint-Vincent)
- Maïwenn Morvan (Jacquard)
- Marion Cornev (Petit Paris)
- Romina Dabanch (Diwan)
- Éric Chauvet (Freinet)
- Marie Le Scanve (Diwan)
- Maela Guegan (Diwan)
- Yann Servais (Diwan)
- Gilles Thomas (Diwan)
- Pauline Kerscaven (Diwan)
- Beatrice Frey (Kerargaouyat et Saint Pol Roux)
- Laurence Morvan (Diwan)
- Noémie Flood (Diwan)
- Youssef El Koubaïti (Diwan)
- Philippe Roquefort (Diwan)
- David Schrub (Diwan)
- Antoine Horellou (Diwan)
- Laëtitia Galeron (Diwan)
- Josépha Sire (Mona Ozouf)
- Stéphanie Siquer (Diwan)
- Laura Bescond (Paul Éluard)
- Marc-Alain Droniou (Jacquard)
- Hervé Tanguy (Quatre Moulins)
- Gladez Piriou (Diwan)
- Lucile Binet (Diwan)
- Gwénaelle Menez (Harteloire)
- Mickaël Corre (Jacquard)
- Éric Le Lan (Jacquard)
- Franck Leray (Diwan)
- Pierre-Yves Rousseau (Diwan)
- Didier Prodhomme (Diwan)
- Kristen Grouazel (Diwan)
- Rozenn Guennoc
- Anna Muller (Collège Anne-Marie Javouhey)
- Franck Boixel (Freinet)
- Joshua Léon (Diwan)

- Emmanuelle L'aot (Diwan)
- Lydie Couturier (Freinet)
- Cécile Guégan (Kerargaouyat)
- Herveline Marcone (Diwan)
- Kevin Balem (Kerargaouyat)
- Madec Elise (Diwan)
- Jérôme Sawtschuk (Freinet)
- Sylvaine Laot (Lycée La Croix Rouge)
- Antony Memboeuf (Kerbernard)
- David Jousset (Simone Veil)
- Yann Kernen (Goarem Goz, Plougastel)
- Fanny Chenillat (Jean De La Fontaine)
- Laurianne Voisin (Diwan)
- Séverine Roudaut (Collège Diwan)
- Armelle Guiader (Collège Diwan)
- Benoît Abiven (Jacquard)
- Sylvie Mingant (Collège Diwan)
- Typhaine Delage (Goarem Goz, Plougastel)
- Vincent Thomas (Diwan)
- Mathilde André (Saint-Vincent)
- Corinne Le Moan (Collège Diwan)
- Cécile Yakoubowitch (Collège Diwan)
- Dalhia Pons (Collège Diwan)
- Ludivine De Miniac (Collège Diwan)
- Solenn Vallée (Jules Ferry)
- Iris Berthou (Collège Diwan)
- Édith Cabioch (Diwan)
- Sandrine Dufeil (Le Questel)
- Stephane Le Hie (Le Questel)
- Julien Millet (Diwan)
- Fabien Mahé (Diwan)
- Anne-Véronique Loshouarn Wilson (Collège Diwan)
- Bertrand Colsy (Diwan)
- Fabien Perault (Diwan)
- Carine Chaduteau (Anita Conti)
- Pierre Stéphan (Diwan)
- Alice Le Palud (Diwan)
- Martin Gonzalez Paz (Diwan)
- Pauline Pannetier (Diwan)
- Claire Aumeunier Babeau (Diwan)
- Gladez Piriou (Diwan)

- Solenne Durieux (Le Questel)
- Bérengère Marlu (Le Questel)
- Priscylle Stamm (Simone Veil)
- Iliana Ba (Le Questel)
- Noham Martin (Diwan)
- Guenaelle Barbier (Diwan)
- Lionel Durand (Diwan)
- Julie Kerdoncuf-Corniani (Diwan)
- Mathieu Herry (Diwan)
- Émilie Marc (Diwan)
- Marie Roué (Diwan)
- Pascale Tosten (Diwan)
- Charles Forny (Diwan)
- Pierre-Yves Le Menn (Diwan)
- Armelle Euzen (Diwan)
- Laura Brenneur (Diwan)
- Léna Barré (Diwan)
- Johan Siquer (Diwan)
- Aurélie Mouchet (Diwan)
- Nourry Audrey (Diwan)
- Philippe Stephan (Diwan)
- Olivier Martinez (Diwan)
- Mélanie Bouguennec (Diwan)
- Stephane Bouguennec (Diwan)
- Nolwenn Marrec (Jacquard)
- Guy Messager (Jacquard)
- Isabelle Messager (Jacquard)
- Mathieu Hamon (Kerango)
- Martin Gonzalez Paz (Diwan)
- Lucile Binet (Diwan)
- Grégory Gicquel (Collège Fontaine Margot)
- Stéphane Faure
- Thierry Huck (Anita Conti)
- Ingrid Peuziat (Collège Kerallan)
- Laure Pecquerie (Kerargaouyat)
- Claire Gourcuff (Jacques Prévert)
- Helene Hegaret (Jacquard)
- Stephanie Le Gac (Diwan)
- Charles Poitou (Anita Conti, Plouzané)
- Philippe Renard (Jacques Prévert)
- Mathias Rouan (Anita Conti, Plouzané)

- Anna Meynier (Kerangoff)
- Nolwenn Milon (Jacquard)
- Mikaël Tygreat (Haut de Penfeld)
- Noé Poffa (Jacques Kerhoas)
- Aurélia Albert (Diwan)
- Marina Bouchet (Diwan)
- Solène Quinquis (Diwan)

Et les citoyen·nes

- Michel Roudot (BAPAV)
- Alain Le Nouail (habitant d'une petite rue ayant une école primaire)
- Laure Dosso (retraitée)
- Thierry Terre (BAPAV)
- Christian Bucher (Collectif pour une transition citoyenne au pays de Brest)
- Françoise Bertinetti (grand-parent)
- Angélique Treguer (Ancienne trésorière APE Kerichen et parents élus)
- Julien Mancel (habitant)
- Carole Schmidt
- Alain Lasseigne (BAPAV, roule pour diminuer l'espace dévolu aux automobiles)
- Nadine Goux
- Bastien Gary
- Florent Larreur
- Valérie Baar (Quatre Moulins)
- Sophie Bougard
- Hermine Chenais (paysagiste)
- Celine Pannetier
- Pascale Foujols
- Emmanuelle Le Pors (AESH)
- Benoît Le Dreff
- Isold Roudot (jeune parent d'un enfant qui sera un jour scolarisé)
- Damien Desbruyeres
- Véronique Labrot
- Maryse Luron (enseignante retraitée)
- · Gilles Goulard

49 signataires ont demandé à ce que leur nom n'apparaisse pas dans la version publique du Manifeste.